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VERBALE N. 9/2024-28 DEL 18.12.2024  
 

APPROVATO NELLA RIUNIONE DEL 30 DICEMBRE 2024 
 
 

VERBALE DELLA RIUNIONE DEL CONSIGLIO FEDERALE DELLA 
FEDERAZIONE ITALIANA GIUOCO HANDBALL DEL 18 DICEMBRE 2024 

L’anno 2024, il giorno 18 del mese di dicembre, alle ore 18.15, si è 
riunito in Roma, con modalità di videoconferenza, il Consiglio 
Federale della F.I.G.H. 
 

Sono presenti alla riunione: 
Stefano PODINI Presidente 
Massimiliano BARDINI Vice Presidente Vicario 
Flavio BIENTINESI Vice Presidente 
Paolo BARESI Consigliere federale 
Rosita CANGIANO “ “ 
Giovanni Damiano D’URSO “ “ 
Vincenza FANELLI “ “ 
Onofrio FIORINO “ “ 
Giovanni SORRENTI “ “ 
Katia SOGLIETTI “ “ 
Lionello TEOFILE “ “ 
 
Sono altresì presenti i Revisori dei Conti: 
Luigi Maria BRUSCHETTI BATTIBOCCA Presidente Collegio Revisori 
Paola SCIALANGA Revisore dei conti 
Paolo SPERNANZONI  Revisore dei conti 
 
Partecipa ai lavori, in qualità di Delegato beachandball, Sandro 
PAGARIA. 
 

Partecipa ai lavori, in qualità di rappresentante della Conferenza dei 
Presidenti Regionali, il Presidente del Comitato Regionale FIGH 
Abruzzo Franco CHIONCHIO. 
 
Partecipa ai lavori, in qualità di Presidente della Lega Italiana 
Pallamano Maschile (Lipam), Angelo DICAROLO. 
 
Partecipano ai lavori, a seguito di invito del Presidente Federale, il 
Delegato Regionale FIGH Alto Adige Claudio ZORZI e Trentino Mario 
BAZZANELLA. 
 
Prendono parte alla riunione, a seguito di invito del Presidente 
Federale, i dipendenti preposti all’Ufficio Media e Comunicazione, 
Matteo ALDAMONTE, ed all’Ufficio Amministrazione, Tiziana PASINI. 
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Prende parte alla riunione, ai sensi dell’art. 32 punto 2 dello Statuto 
Federale, il Segretario Generale Adriano RUOCCO. 
 
Il Segretario Generale informa che, acquisito l’avviso dei competenti 
uffici del CONI, preso atto che la Federazione dispone allo stato di 
una apposita regolamentazione in materia e nonostante che la 
tecnologia adottata lo renderebbe possibile, non si darà luogo alla 
registrazione della presente seduta del Consiglio Federale realizzata 
in videoconferenza, non essendo in alcun modo consentito a 
chiunque, e pertanto anche alla stessa FIGH, di porre in essere tale 
procedura. 
 
Il Presidente dichiara validamente costituito il Consiglio Federale, 
convocato per discutere il seguente ordine del giorno: 
1. Approvazione verbale riunione del 24.11.2024 
2. Convenzione Pala S. Filomena di Chieti 
3. Convenzione FIGH-Leghe Coppa Italia 2025 
4. Settori ed Uffici federali e provvedimenti conseguenti 
5. Programma di attività e di spesa 2025 
6. Provvedimenti amministrativi 
7. Varie ed eventuali 
 
1.  Approvazione verbale riunione del 24.11.2024 
Il Segretario Generale pone in votazione il verbale della riunione 
precedente che viene approvato, a mezzo appello nominale, 
all’unanimità dei presenti alla riunione in oggetto. 
 
5.  Programma di attività e di spesa 2025 
Il Presidente introduce i lavori del Consiglio sottolineando che lo 
stesso è stato convocato ponendo come prioritario punto all’ordine 
del giorno l’approvazione del bilancio preventivo 2025, con la 
volontà di anticipare entro la fine dell’anno solare 2024, e non 
rinviando addirittura a febbraio come era divenuta consuetudine 
della precedente governance, un adempimento fondamentale per 
la vita della Federazione. In tal senso l’attuale governance intende 
confermare la propria grande attenzione a tutte le politiche di 
crescita del complessivo movimento, che intanto già si accinge a 
vivere un momento storico con la partecipazione, dopo 28 anni, ad 
un campionato mondiale. Il lungo e proficuo lavoro fin qui svolto per 
pervenire all’auspicato risultato ha confermato le grandi difficoltà, 
conseguenti in gran parte al dissesto ereditato, che già in partenza 
impone di destinare, e ciò sarà anche nel 2026, una quota vicina ai 
200mila euro per ripianare il deficit pregresso. Per questo, all’esito di 
diversi precedenti momenti informali e dell’attuale riunione ufficiale 
di Consiglio, ritiene che sia utile e prudente dedicare l’odierno 
appuntamento ad un ampio ed approfondito dibattito, prevedendo 
fin d’ora una ulteriore sessione dei lavori, comunque sempre prima 
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della fine dell’anno, per poter pervenire all’auspicato obiettivo. 
L’analisi fin qui sviluppata ha permesso di verificare quale 
significativa differenza sussista tra i progetti messi a terra dai diversi 
settori ed uffici, progetti tutti di grande rilievo e di rilevante 
prospettiva, a fronte delle risorse ragionevolmente disponibili, 
sottolineando la necessità di un utilizzo delle stesse che sia rispettoso 
delle molteplici esigenze, sempre fermo restando il fatto che il 
bilancio preventivo costituisce soltanto la tappa iniziale di un 
percorso che potrà e senza dubbio dovrà arricchirsi di ulteriori risorse 
in corso di esercizio, consentendo quindi in prospettiva di ampliare 
gli interventi possibili e necessari. 
Il Vice Presidente Vicario Bardini ribadisce anch’egli che il bilancio di 
previsione costituisce una fotografia dinamica della realtà, ed in tal 
senso ogni possibile sviluppo legato ad una dinamica di crescita 
progressiva delle risorse nel corso dell’anno consentirebbe di 
ampliare il panorama delle iniziative rispetto a quelle giocoforza 
ammesse in una prima fase iniziale. Ricorda che per responsabilità 
non certo ascrivibili a questa governance la Federazione dovrà, 
ancora nei prossimi due anni, operare per il risanamento del deficit 
accumulato, ma che questo non dovrà precludere il rilancio delle 
diverse attività, in particolare per quanto riguarda le squadre 
nazionali sia sul versante indoor che su quello del beachandball. 
Sottolinea il fatto che non si potrà fare tutto quello che si vorrebbe, 
anche “grazie” in qualche modo al fatto che i risultati sportivi 
raggiunti, leggasi qualificazione ai Mondiali, obbligheranno ad 
investimenti ben più impegnativi che in passato, ma si dice fiducioso 
alla luce del fatto che già in questi primi sei mesi sono stati intercettati 
sponsor come mai prima d’ora. 
Il Delegato beachandball Pagaria parte dal presupposto che la 
compagine alla guida della Federazione nasce dalla condivisione di 
un progetto da sviluppare nel più ampio arco di un quadriennio, 
nella consapevolezza di quelle che sarebbero state le difficoltà 
economiche e dell’assoluta esigenza di dimostrare in prospettiva 
una maggiore competenza e professionalità rispetto ai predecessori. 
Naturalmente ciò necessita di una programmazione per definire un 
corretto ordine delle priorità, che evidentemente sono varie e 
molteplici. E’ chiaro che al momento della predisposizione del 
bilancio bisogna fare i conti con le potenzialità in essere, operando 
scelte ottimali nel rapporto tra costi e risultati. Quindi non è risolutivo 
investire troppo poco in ciascuno dei progetti pur di riuscire ad 
avviarli tutti insieme. Per tali considerazioni afferma che se non si è 
tutti pronti ad andare incontro alle aspettative, è piuttosto il caso di 
rimandare taluni obiettivi a favore di altre priorità che 
evidentemente hanno più immediatezza, non ritenendo in ogni caso 
che operare tagli lineari possa costituire la soluzione del problema. In 
questo quadro si dice egli stesso per primo pronto, in occasione di un 
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appuntamento importante come è quello del bilancio, a fare un 
passo indietro se ciò contribuirà a garantire la solidità del sistema. 
Il consigliere Sorrenti sollecita per il futuro un maggior adeguato 
anticipo nella trasmissione dei documenti di lavoro, al fine di poter 
disporre del tempo necessario per operare gli opportuni 
approfondimenti individuali, raccomandando nel contempo una 
metodica di lavoro quanto più possibile condivisa ed inclusiva, 
soprattutto per supportare un approccio responsabile a materie che 
non sono necessariamente nella specifica competenza di tutti. 
Il consigliere Soglietti conferma di essere stata tra quelli che hanno 
inteso necessario proporre un maggior approfondimento, attesa la 
complessità delle materie in esame e la evidente necessità di 
promuovere le soluzioni migliori nell’interesse generale. Concorda 
con Pagaria sul fatto che se si vuole fare qualcosa la si deve 
realizzare nel miglior modo possibile, e proprio per questo sostiene 
l’esigenza di supportare quel settore femminile che ormai da tempo 
purtroppo non ha alcuno spazio né rispetto. In tal senso concorda 
sulla opportunità dell’odierno approfondimento per ricercare 
soluzioni adeguate, sempre comunque nel rispetto delle scadenze 
prefissate. 
Il consigliere Baresi è soddisfatto della scelta condivisa di poter avere 
ancora uno spazio temporale per approfondire un utile confronto e 
sedimentare al meglio le scelte da operare. Esprime apprezzamento 
per l’intervento di Pagaria, riservandosi di ragionare sull’opportunità 
di una spending review lineare o meno. Concorda infatti sulla 
valenza politica di una scelta di fondo sulle priorità, tra indoor e 
beach, tra seniores e giovanili, tra formazione e promozione. 
Il Presidente Lipam Dicarolo sottolinea come la squadra di governo 
si debba intendere più ampia del solo Consiglio e quindi si senta egli 
stesso parte del gruppo, come pure il fatto che il bilancio non è una 
semplice operazione aritmetica ma una scelta sulle priorità, 
ricordando come uno degli obiettivi prefissati fosse quello della 
crescita anche delle società. Atteso che la complessiva materia 
richiede ancora degli approfondimenti auspica che il risultato saprà 
essere assolutamente collegiale. Sottolinea come anche sul tema 
delle leghe, al di là della situazione ponte in esame nella presente 
riunione, il problema debba essere quello di addivenire ad un 
accordo quadro, anche se si è concordemente deciso di operare 
un opportuno rallentamento sotto questo punto di vista per pervenire 
ad una soluzione ottimale, fermo restando che anche le società 
hanno tutto l’interesse a valorizzare questi organismi. Sul tema del 
bilancio comunque rileva una discrasia tra le entrate per i diritti di 
segreteria ed il decremento del numero di gare. 
Il Vice Presidente Bientinesi si rammarica di non aver potuto 
partecipare alla precedente riunione informale, concordando in 
ogni caso sia con Dicarolo sulle perplessità rappresentate che con 
Pagaria circa le priorità da stabilire, auspicando che nel tempo 
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ancora a disposizione si possa definire una soluzione organica. 
Sottolinea come personalmente per il Campus si sia impegnato fin 
da subito per contenere le spese, pur dovendosi considerare che ci 
sono costi generali di gestione non eliminabili. Manifesta in ogni caso 
la sua volontà a continuare ogni possibile intervento al fine di 
contenere i costi previsti fino a giugno. 
Il consigliere Teofile sottolinea lo spirito costruttivo di tutti gli interventi 
che lo hanno preceduto, ritenendo che ciascuno, rispetto al punto 
di vista espresso, abbia le sue ragioni, apprezzando quindi quello di 
Pagaria. Conferma in ogni caso lo stupore per il fatto che la 
pallamano, probabilmente unico almeno tra gli sport di squadra, non 
preveda un contributo da versare per il tesseramento, pur 
rendendosi conto che le società sono chiamate a sostenere diversi 
altri costi. E’ convinto che si debbano portare avanti tutte le attività, 
ma che proprio per questo sia necessario individuare modalità che 
consentano di realizzare un adeguato aumento delle risorse 
disponibili. 
Il Delegato Regionale Bazzanella concorda con Pagaria sulla 
considerazione che le cose debbano essere fatte bene, e tuttavia 
pensa che un progetto a più livelli può comunque essere sviluppato 
solo per alcune fasce in progress. Condivide il punto di vista di 
Dicarolo circa il fatto che le leghe debbano dare una mano 
concreta alla Federazione, anche se per ora non possono certo 
camminare senza supporto federale, senza dimenticare che la 
capacità economica ed organizzativa delle società non è al 
momento davvero esaltante e di certo soffrirebbe nel caso di ulteriori 
aumenti. 
Il Presidente del Collegio Bruschetti ricorda che ovviamente si può 
spendere solo sulla base dei ricavi disponibili da Sport e Salute 
nonché dei ricavi propri, ma che non si può operare con una logica 
imprenditoriale perché l’ipotesi di un disavanzo non è percorribile. 
Il consigliere Fiorino sottolinea il fatto di avere ricevuto una delega 
che comporta un compito assai delicato perché nel suo settore si 
deve sviluppare la partecipazione dei giovani, mentre si è ereditato 
dal passato uno schema che non apre le porte a soluzioni positive 
per il futuro nello sviluppo del numero di atleti. Sottolinea di aver 
cercato di mettere a terra progetti di prospettiva e di avere per 
questo rappresentato il disagio per una ipotesi di budget che non 
rispecchia adeguatamente questa esigenza. 
Il Presidente Regionale Zorzi evidenzia che ci vuole tempo se si vuole 
rilanciare davvero un movimento ereditato in grande difficoltà, 
anche se comunque in soli sei mesi si è fatto tanto ed oggi abbiamo 
una squadra che va ai campionati mondiali, ragion per cui si deve 
in questo momento puntare su questa strada, soprattutto se arriverà 
qualche accettabile risultato. Certo non si possono raggiungere 
immediatamente tutti gli obiettivi che ci stanno a cuore ma 
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sicuramente la seniores è qualcosa su cui puntare, fermo restando 
che poi bisogna continuare a rimanere ad alto livello. 
Il consigliere D’Urso vuole fare un ragionamento operativo e 
concreto, proponendo perciò di prevedere delle riunioni intermedie 
per stabilire prima del prossimo consiglio quali saranno le priorità, 
stilando un calendario anche intenso di incontri in questi giorni. 
Il consigliere Fanelli chiede di valutare attentamente l’ipotesi di un 
ridimensionamento di singoli specifici progetti, pur ritenendo che si 
debba trovare qualche ulteriore spazio per venire incontro alle 
esigenze della femminile.  
 

Il Revisore dei conti Scialanga lascia la riunione alle 19.50. 
 

Il consigliere Cangiano condivide come sia importante innanzitutto 
fissare le priorità, concordando con il Presidente Bruschetti sul fatto 
che ci si deve basare sulle risorse disponibili. 
 
2.  Convenzione Pala S. Filomena di Chieti 
Il Segretario Generale ricorda che il Consiglio Federale ha deliberato, 
in occasione della precedente riunione svoltasi il 6 ottobre u.s., una 
proroga alla convenzione in essere con la società USD Pallamano 
Chieti fino al 31 dicembre 2024. 
Il Consiglio Federale, rilevata l’esigenza di operare ulteriori 
approfondimenti in ordine alla suddetta materia, delibera 
all’unanimità una ulteriore proroga fino al 30 giugno 2025, 
conferendo altresì al consigliere Sorrenti l’incarico di coordinare ogni 
attività di approfondimento utile ad individuare la migliore soluzione 
in prospettiva della vicenda. 
 
3.  Convenzione FIGH-Leghe Coppa Italia 2025 
Il Consiglio Federale, preso atto dell’intervenuto riconoscimento, da 
parte dello stesso, della Lipam maschile e della Lega Pallamano 
Femminile, e degli approfondimenti tuttora in corso al fine di poter 
stipulare una convenzione quadro con ciascuno dei due soggetti, 
volta a definire i rapporti e le reciproche funzioni, ritiene che, nella 
immediata previsione della Coppa Italia maschile e femminile, in 
calendario a fine febbraio 2025, appaia opportuno addivenire ad 
una convenzione a stralcio circoscritta al singolo evento. Preso atto 
del testo predisposto e concordato tra le parti il Consiglio Federale lo 
approva all’unanimità. 
 
4.  Settori ed Uffici federali e provvedimenti conseguenti 
 

Criteri ammissione finali nazionali giovanili 
Il Segretario Generale informa che alla chiusura delle iscrizioni ai 
campionati giovanili è stata accertata la mancata partecipazione 
di squadre dell’Area 7 all’Under 18 maschile e di squadre dell’Area 
8 all’Under 16 femminile. Di conseguenza sono state rielaborate le 
griglie in precedenza ufficializzate, sempre tenendo conto del 
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ranking realizzato sulla base dei risultati conseguiti nelle scorse 
stagioni. 
 

UNDER 18 MASCHILE 
1° livello 1° Area 2 1° Area 8 1° Area 4 1° Area 1 
2° livello 2° Area 4 2° Area 1 2° Area 2 2° Area 8 
3°/4° livello 1° Area 3 1° Area 5 1° Area 6 1° Area 9 
3°/4° livello 1° Area 10    
4° livello wild card 1 wild card 2 wild card 3  

Nota: le cinque squadre indicate al 3°/4° livello vengono preventivamente sorteggiate in numero di 
quattro nel livello 3 e in numero di una nel livello 4 
 

UNDER 16 FEMMINILE 
1° livello 1° Area 2 1° Area 5 1° Area 3 1° Area 1 
2° livello 2° Area 3 2° Area 1 2° Area 2 2° Area 5 
3°/4° livello 1° Area 4 1° Area 6 1° Area 7 1° Area 9 
3°/4° livello 1° Area 10    
4° livello wild card 1 wild card 2 wild card 3  

Nota: le cinque squadre indicate al 3°/4° livello vengono preventivamente sorteggiate in numero di 
quattro nel livello 3 e in numero di una nel livello 4 
 

Età minima corsi allenatore 
Il Consiglio Federale, tenuto conto della vigente normativa in 
materia, delibera all’unanimità di fissare in 16 anni compiuti l’età 
minima per l’iscrizione ai corsi per allenatori. 
 

Finali nazionali beachandball 
Il Consiglio Federale, su proposta del Delegato beachandball 
Pagaria, approva all’unanimità la proposta avanzata da 
quest’ultimo di organizzare a Grosseto, nel terzo week-end di luglio 
2025, la fase finale dei campionati nazionali assoluti e giovanili, in 
collaborazione con l’Amministrazione Comunale di Grosseto che ha 
confermato la sua più ampia disponibilità a supportare l’evento. 
 
7.  Provvedimenti amministrativi 
Il Segretario Generale pone in votazione i provvedimenti 
amministrativi sottoposti all’approvazione del Consiglio Federale. 
L’esito della votazione, eseguita a mezzo appello nominale, è il 
seguente: 
 

Bozza n. 1 Ratifica delibere Presidente Federale 
 Approvata all’unanimità 
Bozza n. 2 Affiliazioni e adesioni stagione 2024/25 
 Approvata all’unanimità 
Bozza n. 3 Contratto di assunzione a tempo determinato part-

time Bastioni Michela 
 Approvata all’unanimità 

 

Non essendovi altri argomenti da trattare e nessuno chiedendo di 
intervenire, il Presidente dichiara chiusi i lavori alle ore 20.15. 
 

Il Segretario Generale 
Arch. Adriano Ruocco 

 Il Presidente Federale 
Dott. Stefano Podini 
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